

Juin 2023

La Regio Basiliensis est la partenaire suisse de la coopération du Rhin supérieur et le centre de compétences pour promouvoir la coopération transfrontalière dans le Rhin supérieur. Elle est ainsi au service de la politique, des autorités, de l'économie, de la science, des organisations et des citoyens. Son objectif est de donner, du côté suisse, l'impulsion nécessaire au développement de l'espace du Rhin supérieur en une région frontalière européenne solidaire et de contribuer à cette réalisation.

La liste des questions d'actualité trinationale de la Regio Basiliensis résume les principales préoccupations des citoyens et des représentants de l'économie, de la science et de la politique dans la région des Trois Pays. Elle formule des requêtes et recommandations pour poursuivre le développement durable de la région frontalière du Rhin supérieur. La liste détermine les sujets prioritaires de la Regio Basiliensis. La Regio Basiliensis s'adresse avec cette liste aux collectivités territoriales compétentes dans les trois pays de la région du Rhin supérieur.

Faites nous part de vos attentes : pendenzenliste@regbas.ch



Pourquoi la liste des questions d'actualité trinationale ? À qui s'adresse-t-elle ?

S'appuyant sur plus de 50 entretiens menés avec des acteurs issus de l'économie, de la science, de la société civile et de la politique de la région des Trois Pays, la Regio Basiliensis a formulé en 2016 des requêtes et recommandations. Cette liste des questions d'actualité trinationale est prévue comme un instrument durable pour le développement de la coopération dans la région des Trois Pays et sera examinée et complétée à intervalles réguliers. La dernière fois, c'était en 2023, avec l'intégration des préoccupations des membres et partenaires de la Regio Basiliensis.

La Regio Basiliensis s'adresse avec cette liste aux collectivités territoriales compétentes dans les trois pays de la région du Rhin supérieur. Elle leur demande de veiller, à travers les organes transfrontaliers existants, à ce que tous les moyens d'actions disponibles soient utilisées pour poursuivre le développement de la coopération transfrontalière dans la lignée de ces précédents succès. Cela inclut aussi l'engagement d'influencer activement les décisions prises dans les trois capitales et à Bruxelles.

Requêtes et recommandations pour un développement durable de la région frontalière

1. Développer le pôle économique dans le cadre européen et trinational et le transformer en un lieu attractif et durable

- Garantir un environnement économique optimal, supprimer les obstacles juridiques et garantir la prospérité
- Garantir et prolonger les accords bilatéraux Suisse-UE et la libre circulation des personnes dans l'intérêt du pôle économique
- Faire face à la pénurie de main-d'œuvre qualifiée par-delà les frontières et augmenter ensemble l'offre qualitative et quantitative de main-d'œuvre et de spécialistes disponibles
- Encourager les échanges transfrontaliers en faveur d'une économie durable

Coordonner le développement des transports et du territoire et prioriser les projets clés

- Penser et développer les transports et la mobilité à l'échelle transfrontalière
- Protéger et relier les espaces verts par-delà les frontières
- Exploiter les potentiels des nouvelles formes et technologies de mobilité au-delà des frontières

3. Renforcer et façonner la région de la connaissance et de l'innovation

- Renforcer le potentiel d'innovation et le site de formation et de recherche
- Développer la coopération entre les établissements d'enseignement supérieur de la région du Rhin supérieur et faciliter la mobilité des étudiants
- Assurer et développer la participation aux programmes de recherche européens
- Promouvoir durablement le plurilinguisme dans la région du Rhin supérieur
- Développer la formation professionnelle et continue transfrontalière également sous forme numériquel

4. Promouvoir la durabilité, protéger le climat et garantir l'approvisionnement en énergie

- Promouvoir la protection de l'environnement et du climat au niveau transfrontalier et harmoniser les mesures
- Assurer la sécurité énergétique et d'approvisionnement dans la région frontalière grâce aux énergies renouvelables et renforcer les projets conjoints
- Assurer l'échange sur les énergies renouvelables et les technologies d'avenir de la transition énergétique

5. Renforcer la cohésion sociale transfrontalière

- Offrir des perspectives à la jeunesse
- Promouvoir les échanges et la mise en réseau de la société civile
- Assurer et développer l'accès aux fonds européens
- Renforcer la couverture médiatique et les échanges avec les médias
- Rendre les systèmes de santé des trois pays plus compatibles, harmoniser la coopération transfrontalière dans le domaine de la prévention des pandémies et de la planification des catastrophes et maintenir la perméabilité des frontières en cas de catastrophe
- Penser et mettre en place la numérisation au-delà des frontières



Développer le pôle économique dans le cadre européen et trinational et le transformer en un lieu attractif et durable

Garantir un environnement économique optimal, supprimer les obstacles juridiques et garantir la prospérité

La région de Bâle est l'un des moteurs économiques les plus dynamiques et prospères en Suisse et la région des Trois Pays se distingue par une coopération économique intense. Le marché du travail commun revêt une importance particulière pour la région frontalière du Rhin supérieur qui compte de nombreux frontaliers et frontalières. Avec la pandémie

de coronavirus, les habitudes de travail ont également évolué et le télétravail fait désormais partie intégrante de la vie professionnelle. Il reste également important d'aider les entreprises à développer des relations et activités économiques transfrontalières et de faciliter l'accès au marché dans les pays voisins.

La Regio Basiliensis demande la levée des obstacles juridiques et administratifs pour les entrepreneurs qui veulent exercer des activités transfrontalières ainsi que la garantie de conditions cadres optimales pour la mobilité professionnelle, notamment pour les travailleurs frontaliers dans la région du Rhin supérieur.

Garantir et prolonger les accords bilatéraux Suisse-UE et la libre circulation des personnes dans l'intérêt du pôle économique

Les entreprises et les particuliers profitent de l'ouverture du Marché commun européen, des Accords bilatéraux et de la libre circulation des personnes entre la Suisse et l'Union européenne dans cette région transfrontalière. Ces dernières années, les accords bilatéraux ont contribué dans une large mesure à la croissance de l'économie et de l'emploi. La région des Trois Pays est fortement impactée par l'évolution des relations entre la Suisse et l'UE, comme le montre le Monitoring de l'érosion d'Avenir Suisse. Le statu quo actuel a des répercussions sur certains accords pourtant requis de toute urgence, notamment au sujet de l'électricité, et se solde par une participation limitée au programme de

recherche Horizon Europe et au programme de formation Erasmus+ de l'UE.

Les régions frontalières peuvent contribuer de manière essentielle à une meilleure compréhension des raisons de cette impasse dans les relations bilatérales entre la Suisse et l'UE des deux côtés, ainsi qu'à l'élaboration d'une solution. Au niveau régional, les thèmes européens transfrontaliers font partie du quotidien, des solutions pragmatiques sont recherchées et des projets concrets sont réalisés. Ces régions sont des ambassadrices et des multiplicateurs essentiels à de bonnes relations de voisinage.

La Regio Basiliensis demande le maintien et le développement des accords bilatéraux entre la Suisse et l'UE. Des conditions-cadres stables et de bonnes relations avec l'UE sont indispensables pour l'économie, la science et la population de la Suisse du Nord-Ouest et du Rhin supérieur. Les acquis des contrats bilatéraux doivent être sauvegardés et les préoccupations régionales prises en compte. La normalisation et la stabilité des relations entre la Suisse et l'UE sont d'une importance capitale.

Faire face à la pénurie de main-d'œuvre qualifiée par-delà les frontières et augmenter ensemble l'offre qualitative et quantitative de main-d'œuvre et de spécialistes disponibles

Dans le Rhin supérieur, une croissance économique durable basée sur le savoir dépend essentiellement de la mise en place et du maintien d'un potentiel de main-d'œuvre fort et d'un marché du travail transfrontalier intégré. La pénurie de personnel qualifié est plus criante que jamais et s'accroît d'année en année. Pour remédier à cette problématique de

manière optimale, les parties prenantes et les acteurs politiques impliqués doivent élaborer des solutions visionnaires exploitant tous les potentiels existants. Parallèlement, il convient de tenir compte des asymétries, notamment en ce qui concerne les différences de niveau de salaire, de droit du travail, de fiscalité et de politique sociale.

La Regio Basiliensis demande le renforcement des réseaux et de la coopération au-delà des frontières afin d'exploiter au mieux les opportunités offertes aux collaborateurs, aux employeurs et à l'administration publique sur le marché du travail dans la région des Trois Pays. Une intégration des seniors, des femmes et des collaborateurs étrangers est néces-

saire sur le marché du travail du Rhin supérieur. Notre région des Trois Pays doit s'impliquer activement afin d'exploiter conjointement le vivier de main-d'œuvre régional. Cela implique également de coopérer dans le domaine de la formation initiale et continue et de simplifier la reconnaissance des qualifications professionnelles.

Encourager les échanges transfrontaliers en faveur d'une économie durable

À l'avenir, pour que notre région demeure un pôle économique transfrontalier attractif, prospère et compétitif offrant une qualité de vie élevée, il est nécessaire de promouvoir une mise en réseau transfrontalière de l'économie, la science et la politique autour des thèmes économiques et de politique sociale actuels. Les questions sociales, écologiques et économiques doivent être abordées conjointement de manière raisonnable dans le cadre d'un dialogue transfrontalier.

La Regio Basiliensis demande le renforcement de l'entrepreneuriat transfrontalier, de la force d'innovation et d'une structure économique diversifiée respectant l'équilibre entre les aspects sociaux, écologiques et économiques afin de favoriser une économie durable par le biais d'échanges entre les parties prenantes.





Coordonner le développement des transports et du territoire et prioriser les projets clés

Penser et développer les transports et la mobilité à l'échelle transfrontalière

Les voies de communication sont les artères de la vie économique, et une croissance de l'économie ne se conçoit pas sans elles. Une vaste palette d'infrastructures et de moyens de logistique interconnectés doit être mise à disposition. La région du Rhin supérieur constitue l'un des principaux corridors de transport du trafic Nord-Sud en Europe. L'aménagement et le raccordement des transports de la Région métropolitaine trinationale du Rhin supérieur à l'intérieur et vers l'extérieur est un facteur essentiel pour le développement sociétal et économique de celle-ci.

La Regio Basiliensis demande un raccordement aux réseaux de transport transeuropéens et suprarégionaux ainsi qu'une interconnexion appropriée des voies de communication transfrontalières. Dans ce contexte, les projets clés suivants concernant l'agglomération trinationale de Bâle jouent un rôle déterminant :

Liason ferroviaire à l'EuroAirport : L'accessibilité dans l'espace économique trinational doit être améliorée avec la liason ferroviaire à l'EuroAirport et l'EuroAirport doit être assuré en tant qu'aéroport binational en garantissant la sécurité juridique et des conditions-cadres pertinentes pour l'économie pour les entreprises du secteur suisse. Pour la conservation à long terme de l'EuroAirport en tant qu'infrastructure clé, une concertation trinationale concernant l'entreprise et l'avenir de l'EuroAirport est essentielle. Ceci est important pour ne pas mettre en péril la bonne volonté de la population et donc l'aéroport.

RER trinational: Le développement et la préservation du RER trinational, ainsi que l'optimisation de l'infrastructure de transports dans la région de Bâle et du Rhin supérieur, sont primordiaux pour la région. Herzstück Basel et les lignes associées en sont un élément important. Gateway Basel Nord: Le terminal à conteneurs trimodal constitue la réponse stratégique de la Suisse et de la région de Bâle aux défis croissants dans le domaine du transport de marchandises international et national caractérisé par toujours plus de trafic de conteneurs et de goulots d'étranglement sur la route comme sur le rail.

La Regio Basiliensis demande la création d'une communauté trinationale de transports pour la région de Bâle. De plus, le développement de la coopération tarifaire transfrontalière dans la région des Trois Pays est nécessaire afin de préserver la convivialité et l'attractivité des transports publics pour les usagers.

Exploiter les potentiels des nouvelles formes et technologies de mobilité au-delà des frontières

Afin d'améliorer l'attractivité de la région du Rhin supérieur, une planification des transports adaptée à ses besoins est indispensable. En font partie la planification et la mise en œuvre transfrontalières de systèmes de transport performants, multimodaux et intégrés, ainsi que l'intégration des nouvelles formes et technologies de mobilité au-delà des frontières. Pour mieux mettre à profit la situation frontalière spécifique de la région, il faut continuer de promouvoir des stratégies et des projets transfrontaliers pour les espaces communs, tels que les réalise par exemple l'association Agglo Basel.

L'échange de données spatiales et économiques relatives aux systèmes de transport performants, multimodaux et intégrés est nécessaire afin d'identifier les évolutions et les corrélations et d'en déduire de nouvelles mesures. Les potentiels offerts par les nouvelles formes et technologies de mobilité doivent être examinés, coordonnés et exploités au-delà des frontières nationales.



Protéger et relier les espaces verts par-delà les frontières

Pour la population de l'agglomération trinationale de Bâle, nature et paysage sont des facteurs essentiels de qualité de vie. Un développement transfrontalier de la nature et du paysage, des espaces verts non construits et de la connectivité écologique est donc nécessaire pour contribuer au développement durable de l'agglomération trinationale de Bâle. Les espaces naturels autour de Bâle doivent être davantage valorisés et interconnectés et les acteurs doivent être sensibilisés.

La Regio Basiliensis demande un recours accru aux instruments trinationaux, par exemple l'Agglo Basel, l'Eurodistrict Trinational de Bâle ou le Centre Trinational pour l'Environnement, pour se mettre d'accord sur un développement commun de la nature et du paysage.



Renforcer et façonner la région de la connaissance et de l'innovation

Renforcer le potentiel d'innovation et le site de formation et de recherche

Dans la domaine de la formation, la région bilingue du Rhin supérieur est caractérisée par une diversité unique en son genre et une qualité très élevée. Le paysage éducatif et scientifique de la région, forte de ses universités, de ses établissements d'enseignement supérieur, de ses écoles spécialisées et de ses instituts de recherche, en fait une des régions les plus performantes en Europe. Afin de continuer à renforcer le potentiel d'innovation et le site de recherche, une coopération avec les acteurs économiques, la participation à des programmes européens tels qu'Horizon Europe et le développement de la coopération entre les acteurs scientifiques au-delà des frontières sont autant de conditions préalables.

La Regio Basiliensis demande aux acteurs politiques, économiques et scientifiques d'exploiter activement les possibilités préexistantes et de poursuivre leur développement afin de renforcer le potentiel d'innovation de la région, ainsi que le site de recherche. À cette fin, la coopération des acteurs scientifiques et économiques, la participation à des programmes européens et nationaux tels qu'Horizon Europe et le développement de la coopération des acteurs scientifiques au-delà des frontières sont nécessaires.

Développer la coopération entre les établissements d'enseignement supérieur de la région du Rhin supérieur et faciliter la mobilité des étudiants

Le fort potentiel de la région du Rhin supérieur dans les domaines de la formation, de la recherche et de l'innovation ne peut faire l'objet d'une utilisation transfrontalière et être valorisé que si les informations relatives à la formation, la science et la recherche dans la région sont rendues accessibles et que les acteurs concernés s'associent de plus en plus souvent. Pour l'avenir de la région du Rhin supérieur, il convient de continuer à développer les réseaux transfrontaliers afin de se positionner à long terme en tant que région compétitive et novatrice. Le futur développement de la région de la connaissance et de l'innovation du Rhin supérieur doit donc avoir pour objectif la mise en réseau accrue de la formation, de la recherche et de l'économie au moyen de partenariats ainsi que la conception

de nouveaux projets clés transfrontaliers. Parallèlement, il convient d'améliorer le cadre nécessaire, en particulier la mobilité et les compétences interculturelles.

La Regio Basiliensis demande la poursuite des efforts de développement de modèles de coopération transfrontalière entre la formation, la science et la recherche d'un côté et l'économie de l'autre. EUCOR - The European Campus et TriRhenaTech peuvent servir de base et de modèle. En outre, il faut améliorer les conditions-cadres des échanges dans l'enseignement supérieur et dans la recherche, par exemple en réduisant les frais de mobilité pour les étudiants et étudiantes.



Assurer et développer la participation aux programmes de recherche européens

La coopération internationale, en particulier européenne, dans les domaines de la recherche et de l'éducation est un facteur de réussite décisif pour la place scientifique suisse. La participation aux programmes de l'Union européenne est donc d'une importance capitale pour les hautes écoles suisses – en particulier à Horizon Europe, le plus vaste programme mondial de soutien à la recherche doté de près de 100 milliards d'euros pour la période 2021-2027. Sur la scène

internationale de la recherche, la Suisse est également un précieux partenaire. Avec l'échec des négociations relatives à l'institutionnalisation des relations entre la Suisse et l'UE, cette association manque actuellement. Bien qu'il s'agisse d'une perte pour les deux parties, c'est la Suisse qui en pâtit le plus. Par conséquent, nous devons impérativement œuvrer à la reprise de notre participation.

La Regio Basiliensis demande à l'ensemble des parties prenantes impliquées de faire tout leur possible pour permettre une association rapide de la Suisse à Horizon Europe et à Erasmus+, ceci afin de garantir des conditions-cadres optimales pour le site de formation, de recherche et scientifique.

Promouvoir durablement le plurilinguisme dans la région du Rhin supérieur

Le plurilinguisme – l'accent étant mis sur l'allemand, le français et l'anglais – constitue le fondement indispensable de la coopération trinationale, des rencontres interculturelles, du marché transfrontalier de l'emploi et d'une mobilité accrue dans la région du Rhin supérieur. Il s'agit donc de le promouvoir systématiquement. Il faut lutter de manière résolue contre un recul des compétences linguistiques, tel qu'il se dessine actuellement, car c'est un pas en arrière majeur pour la coopération dans les domaines de l'économie, de la politique et de la société civile.

La Regio Basiliensis demande qu'une attention accrue soit accordée dans les trois pays à l'apprentissage de la langue du voisin et à celui de l'anglais en tant que langue parlée dans le monde entier. Il convient d'assurer la pérennité des projets et mesures réalisés dans ce domaine et de les soutenir (échanges scolaires, formation des enseignants, etc.). En outre, des systèmes de sensibilisation et d'incitation au plurilinguisme doivent être mis en place.

Développer la formation professionnelle et continue transfrontalière - également sous forme numérique

La mobilité des actifs et des entreprises occupe une place prépondérante dans la région économique de Suisse du Nord-Ouest. La connaissance des possibilités de formation ou de formation continue, la disposition à la mobilité pendant la formation dans la région du Rhin supérieur et un bon réseautage des acteurs impliqués contribuent de manière importante à la promotion, au développement et au renforcement de la région du Rhin supérieur en tant qu'espace économique et de formation. À cette fin, la reconnaissance des diplômes joue également un rôle important. Il est né-

cessaire, dans le domaine de la formation professionnelle également, d'avoir une « monnaie commune » pour les qualifications et les compétences. Aussi différents qu'ils soient, les systèmes de formation doivent être rendus comparables. Ceci requiert toutefois une plus grande transparence sur les différences des systèmes, mais aussi sur le potentiel que représente une mobilité transfrontalière renforcée dans le domaine de la formation professionnelle. À long terme, il convient de viser un espace européen de formation harmonisé.

La Regio Basiliensis demande donc une meilleure communication sur les offres de formation et sur les mesures en faveur de la mobilité dans le domaine de la formation professionnelle dans la région du Rhin supérieur ainsi que sur la comparabilité et la reconnaissance des diplômes professionnels. Les métiers et les qualifications des trois pays doivent être confrontés et comparés (tableaux d'équivalence). Entreprises, professionnels du terrain, acteurs de la formation professionnelle dans la région du Rhin supérieur, services publics de l'emploi et apprenants doivent être sensibilisés à la thématique de la formation professionnelle transfrontalière. Il faut aussi faciliter les procédures de reconnaissance des diplômes et des qualifications professionnelles.







Promouvoir la durabilité, protéger le climat et garantir l'approvisionnement en énergie

Promouvoir la protection de l'environnement et du climat au niveau transfrontalier et harmoniser les mesures

Les thèmes du développement territorial et de l'environnement font partie des thèmes centraux de la coopération transfrontalière de l'espace commun du Rhin supérieur. Ils influenceront de manière considérable l'avenir des futures générations. La région du Rhin supérieur est une entité géographique et climatique. Or, dans les différents pays qui la constitue, les différences en matière de protection climatique et d'énergie sont importantes. Elles portent sur les cadres réglementaires, les mesures de soutien financier ou l'information, mais aussi sur la qualité et le périmètre des formations initiales et continues. Par conséquent, le Rhin supérieur doit apporter des améliorations dans le cadre de la coopération transfrontalière afin d'aborder efficacement les problèmes qui touchent l'ensemble de la région.Les échanges d'expériences et l'identification de pistes d'action communes avec les pays voisins sont primordiaux et offrent des opportunités immenses.

La Regio Basiliensis demande l'instauration d'une politique environnementale et climatique efficace et concertée au-delà des frontières dans les trois pays du Rhin supérieur. Les acteurs régionaux doivent s'impliquer activement dans les discussions politiques et le processus décisionnel du Rhin supérieur en qualité de parties prenantes reconnues aspirant à articuler et à concrétiser cette ambition. Les cadres juridiques des trois pays doivent également répondre à cette exigence et permettre une coopération audelà des frontières. Parallèlement, la population doit être sensibilisée aux mesures nécessaires à sa mise en œuvre.

Assurer la sécurité énergétique et d'approvisionnement dans la région frontalière grâce aux énergies renouvelables et renforcer les projets conjoints

Afin d'exploiter les potentiels offerts par les énergies renouvelables au-delà des frontières, une coordination des mesures et le développement des réseaux transfrontaliers sont nécessaires. Les obstacles transfrontaliers à l'approvisionnement énergétique, ainsi qu'au développement et à l'utilisation d'énergies renouvelables, freinent le rapprochement de la région. En cette période de crises mondiales, le thème de la sécurité énergétique et de l'approvisionnement dans le respect de l'environnement gagne également en importance. Afin d'éviter autant que possible les goulots d'étranglement et de sécuriser davantage l'approvisionnement, une coordination et une coopération au-delà des frontières sont indispensables.

La Regio Basiliensis demande l'abolition des obstacles transfrontaliers qui nuisent à l'approvisionnement énergétique, ainsi qu'au développement et à l'utilisation des énergies renouvelables. Une coordination des mesures transfrontalières et le développement des réseaux au-de-là des frontières en termes d'infrastructure et de capacité sont nécessaires. Les énergies renouvelables et les systèmes de stockage de l'énergie doivent être développés et utilisés au-delà des frontières dans le Rhin supérieur.



Assurer l'échange sur les énergies renouvelables et les technologies d'avenir de la transition énergétique

Le développement et la promotion des énergies renouvelables au-delà des frontières offrent des opportunités et potentiels considérables. Pour soutenir les énergies renouvelables, un échange accru entre les collectivités des trois pays et une coordination au-delà des frontières nationales sont requis et ce, avec l'implication de l'économie, de la science et de la société civile.

La Regio Basiliensis demande l'expansion transfrontalière et la poursuite du développement des énergies renouvelables ainsi que des innovations durables. Des échanges accrus et une coordination au-delà des frontières nationales sont nécessaires, associés à des conditions-cadres politiques et juridiques contraignantes et fiables pour la politique énergétique et climatique du Rhin supérieur.





Renforcer la cohésion sociale transfrontalière

Offrir des perspectives à la jeunesse

Pour l'avenir de la région du Rhin supérieur, il est fondamental de susciter et de renforcer l'intérêt et le sentiment d'appartenance des jeunes générations. L'objectif central doit être de sensibiliser et d'aborder les jeunes sur les thèmes et projets transfrontaliers.

La Regio Basiliensis demande que les préoccupations et les idées des jeunes du Rhin Supérieur soient prises en compte par le biais d'un processus et d'un dialogue participatif dans la collaboration transfrontalière. L'échange des jeunes avec les acteurs de la collaboration doit être favorisé en conséquence.

Promouvoir les échanges et la mise en réseau de la société civile

Le développement économique actuel dans les trois pays est source de risques de cohésion considérables concernant les capacités économiques, ainsi que la structure et les volumes du marché du travail. Il faut s'attendre à ce que l'hétérogénéité croissante des sociétés des trois pays s'accompagne d'intérêts contradictoires et de conflits potentiels. Pour contribuer au développement durable de la région frontalière du Rhin supérieur, celle-ci doit être légitimée sur le plan démocratique. Pour cela, il convient d'impliquer activement la société civile. Malgré les compétences existantes et les réseaux transfrontaliers, en particulier dans le milieu du sport et de la culture, les organisations de la société civile doivent être soutenues dans leurs activités transfrontalières.

En font partie un échange transfrontalier ouvert et la mise en réseau des initiatives civiles, des groupements, des associations et organisations, et du dialogue entre ces acteurs et la collaboration institutionnelle du Rhin Supérieur. En font partie un dialogue transfrontalier ouvert sur des valeurs telles que l'égalité, la justice sociale ou l'esprit civique. De plus, des approches doivent être élaborées pour une intégration fonctionnelle, sociale et politique au niveau de la société. La participation aux affaires publiques, la collaboration à des processus et l'ouverture d'opportunités d'accès sont ici des concepts clés.



Assurer et développer l'accès aux fonds européens

Les fonds Interreg Rhin Supérieur et la nouvelle politique régionale de la Confédération contribuent fortement au soutien durable des mesures et projets transfrontaliers. Ceux-ci sont décisifs pour un développement économique et social équilibré de la région transfrontalière.

La Regio Basiliensis demande d'accroître la visibilité d'Interreg. Cela concerne d'une part l'accès aux subventions ou aux options de coûts simplifiées telles que les forfaits. D'autre part, il convient d'attirer plus concrètement l'attention sur les résultats et effets des projets Interreg. Enfin, il est nécessaire de veiller à une mise en œuvre simplifiée

grâce à la possibilité de financement de petits projets. À l'avenir, Interreg doit demeurer un instrument de soutien attractif et fructueux contribuant à la réalisation de projets transfrontaliers et ainsi au développement de l'espace commun de vie, de connaissance et économique du Rhin supérieur.

Renforcer la couverture médiatique et les échanges avec les médias

La communication entre voisins en général, et la couverture médiatique transfrontalière en particulier, sont essentielles pour que l'espace culturel et de vie que représente le Rhin supérieur puisse continuer de se développer. Par conséquent, il est nécessaire de sensibiliser aux thèmes pertinents pour les trois pays qui concernent également les régions voisines, ainsi que d'améliorer et de coordonner les relations publiques des acteurs de la coopération dans le Rhin supérieur. Le réseautage et l'échange avec et entre les médias doivent être encouragés.

La Regio Basiliensis s'applique à sensibiliser davantage les médias aux thèmes d'envergure trinationale dans leur couverture. Elle préconise de montrer l'importance des projets

transfrontaliers pour le quotidien de la population. Par ailleurs, elle s'engage en faveur d'un approfondissement du dialogue entre les médias et les acteurs de la coopération.



Rendre les systèmes de santé des trois pays plus compatibles, harmoniser la coopération transfrontalière dans le domaine de la prévention des pandémies et de la planification des catastrophes et maintenir la perméabilité des frontières en cas de catastrophe

Travailler et vivre sans frontières a également des incidences sur le domaine de la santé. Une plus grande perméabilité des frontières permet en même temps une meilleure répartition des tâches entre les prestataires de services, et cela en dépit des frontières politiques. Les différents systèmes de rémunération existants dans les trois pays constituent le plus grand obstacle, ce qui requiert des solutions innovantes. Les pandémies ne connaissent pas de frontières ; par

conséquent, un sens des responsabilités, une coopération et une solidarité au niveau mondial et régional sont nécessaires pour les surmonter. Les plans d'urgence ne doivent pas s'arrêter aux frontalières nationales.

Avec TRISAN, le centre de compétences pour la coopération trinationale en matière de santé, un outil a été mis en place afin de coordonner et de développer les efforts en ce sens.

Un examen est nécessaire d'une planification transfrontalière et commune de l'offre et de la demande dans le secteur de la santé, des modèles d'organismes payeurs communs ainsi que de la gestion commune de ces espaces de santé. Les conditions juridiques de la coopération transfrontalière dans le domaine de la santé doivent être améliorées. Il convient de renforcer et de développer le centre de compétences TRISAN.

Dans le domaine de la prévention des pandémies et de la planification des catastrophes, la Regio Basiliensis demande une coopération concertée au-delà des frontières entre les autorités nationales, régionales et locales, ainsi que le développement des réseaux impliquant les prestataires et structures de santé des pays et régions concernés. Une communication transfrontalière améliorée garante d'informations factuelles, fiables, compréhensibles et plus facilement accessibles est nécessaire. Cela exige d'accorder un statut officiel spécifique à la région frontalière, ainsi que des compétences juridiques aux acteurs régionaux de la gestion des crises sur place.

Penser et mettre en place la numérisation au-delà des frontières

La numérisation mène à des changements structurels dans notre économie et notre société. Avec la transition numérique dans le monde du travail et le processus de l'industrie 4.0, de nouvelles compétences professionnelles sont demandées. La condition essentielle pour exploiter le potentiel de la numérisation est créée grâce à une éducation appropriée. Un haut niveau de formation au niveau académique et non-académique est demandé.

La Regio Basiliensis demande d'ancrer l'échange d'expériences et d'utiliser à cette fin des coopérations et réseaux transfrontaliers. De plus, il faut un nouveau mode de pen-

sée sociétal et notamment une nouvelle compréhension du travail et des concepts éducatifs innovants, ainsi que des processus pour une acceptation par la société.

